

Coches y camiones
CHEVROLET
6 CILINDROS
S. MICHANO MURCIA

LEVANTE AGRARIO

URALITA S.A.
Materiales para techar y revesfr. Tuberias.-Depósitos.-
Canalones, etc.
ISUCURSAL EN MURCIA
Plaza de D. Pedro Pons 23
Teléfono 4001

AÑO XVI - NÚMERO 4501

ORGANO DE LA FEDERACION AGRARIA E INSTRUCTIVA DE LEVANTE

MURCIA VIERNES 9 MAYO 1930

EDITORIALES

EL FRACCIONAMIENTO DE LAS IZQUIERDAS MURCIANAS

No nos seduce pensar lo que puede ocurrir cuando entremos en el período electoral. A lo mejor, por imperio de las circunstancias, las izquierdas murcianas varían de fábula y caen en la cuenta de que solo la unión para presentar batalla en los comicios al caciquismo es el único camino que puede garantizar el triunfo.

Frente a unas derechas organizadas (ciervistas y clericales) con dos periódicos diarios para sus campañas, las izquierdas presentan a los siguientes grupos con funcionamiento autónomo: liberales de Romanones (con dos ramas: los antiguos demócratas y los liberales puros); reformistas, alistas, radicales letrados, Alianza republicana, radicales-socialistas, socialistas y comunistas.

A más de ese fraccionamiento resuelto existe otra división: la que se refiere al régimen. Las izquierdas murcianas se separan cuando llegan a ese punto; mejor diríamos, no pueden formar un bloque porque consideran sustancial la definición: república o monarquía.

También existe otro problema en esas izquierdas, sobre todo en las republicanas, cual es el recelo que a los viejos produce la incorporación a dichas filas de elementos que actúan briosamente en campos monárquicos y caciquiles.

Estos elementos no se resignan a ir a la cola y llevan a la revolución a los grupos políticos en donde se inscriben por la resistencia que les es presentada por aquellos que han de ser eliminados por la ley natural de inteligencia y prestigio.

Creen que con la propaganda es suficiente para conseguir el Censo, de aquí que establezcan una competición para batir el record de la movilidad.

Tienen razón, hasta cierto punto, las izquierdas anticaciquiles con no querer uniones con esas izquierdas monárquicas que esperan, con la mano extendida, que las derechas les den la limosna de considerarse como fuerza política fuerte en la gobernación de la provincia.

Pero ya esa razón queda por completo desvirtuada cuando se trata de formar un bloque con elementos anticaciquiles que van resucitando contra el ciervismo. Este es el enemigo de todas las izquierdas y siendo así, lo primero que hay que hacer es eliminarlo, derrotarlo. Y después cada cual que se repliegue a sus trincheras.

Los agrarios constituyen una fuerza de extrema tendencia democrática y su actuación política no ha tenido otro norte que desterrar al caciquismo dándole entrada a las izquierdas en la vida representativa. Y con solo recordar cómo ocuparon los escafos concejales elementos alistas, reformistas y republicanos, queda demostrada esta afirmación.

Nuestra labor profesional, aun respetando los ideales de la derecha que solo sufren en este periódico una leve censura (la que se refiere a la propaganda no a la información), se orienta francamente hacia la izquierda; no es preciso que lo digamos, pues nuestros actos lo demuestran.

Resumiendo: Las derechas murcianas basan su fuerza en la división de las izquierdas. Y es tan insano que esto no se vea; que este peligro no funda en uno solo esos esfuerzos que por liberar a Murcia del caciquismo reali-

UN PELIGRO PARA FRANCIA

La visita de la escuadra alemana a los puertos italianos en donde ha tenido un entusiasta recibimiento, ha levantado en Francia las mayores suspicacias. Se ha dicho que lo que se intenta es encerrar a Francia en una tenaza naval. «Le Journal de Genève» señala la coincidencia de las construcciones navales, alemanas e italianas.

Nada tendría de particular que Italia buscara a través de su diplomacia a su antigua aliada de la Trípolice para conseguir que Francia entrara en razón aceptando la paridad de armamentos con ella.

La situación de Francia en estos momentos es muy delicada. Desplezada del pacto tripartita y sin llegar a una avenencia con Mussolini, se encuentra aislada. El peligro alemán no ha desaparecido y ahora observa cómo los aliados de antes intentan un nuevo contacto.

En un libro publicado en el 914 «Le problème méditerranéen» se establece claramente la situación de las diferentes potencias de acceso al mar latino. En aquel entonces se hacía caso omiso de España que solo sería elemento apreciable cuando ella fuera reorganizada diplomáticamente y se flotara.

Hoy ya se piensa en nosotros. Francia en disparidad con Italia nos mira por encima de los Pirineos. No cree en ese tratado secreto de que habla Alba en su último artículo de «El Sol» y quizá busque una compensación para restablecer el equilibrio mediterráneo.

Para Francia es un peligro el acercamiento de Italia a Alemania. La presencia de los barcos alemanes en aguas italianas preocupa a los centros diplomáticos, como preocupó la creación por Alemania, años antes de la gran guerra, de una escuadra en el Mediterráneo con apoyo en las bases austríacas del Adriático.

Es indudable que el risorgimento de la Italia fascista no garantiza en nada los sentimientos pacifistas de Europa.



Noticias adelantadas

Dentro de unos veinte años (si no me falla la cuenta) correrá el año de gracia mil novecientos cincuenta.

En él, se publicarán haciendo nuestras delicias en los periódicos que haya entonces, estas noticias:

«Ayer nos comunicaron algunas autoridades, que se acabó el expediente de responsabilidades.»

«Corren la mar de rumores de que dentro de seis días se hará el concurso de autos que suplan a los tranvías.»

«Ayer, y por vez primera tuvimos aguas potables del servicio que hace veinte años, con fines laudables»

«construyó el Ayuntamiento para darnos agua sana. Cada murciano, bebió el agua que tuvo gana.»

«Según ayer nos dijeron los señores concejales, se perdonarán las contribuciones especiales.»

«Hoy comenzará el derribo de toda la Platería, para que al año que viene tengamos una gran vía.»

«Se ha inaugurado por fin el ferrocarril de Mula llegando el primer convoy. ¡Gracias a Dios que circular!»

«Ayer, resolvieron los diputados provinciales el concurso de gestor de cédulas personales...»

«Hoy quedó cerrado el censo tras las rectificaciones; y dentro de veinte días tendremos las elecciones.»

«Así nos dirá la Prensa por este y otro tenor allá en el año cincuenta, queridísimo lector.»

Y yo, que sé que estas notas han de causar tus delicias, con veinte años de tiempo te adelantamos las noticias.

Saca-tapón

EL CLUB SARDINERO

Queda nombrada la Comisión gestora, para su organización

Anoche a las diez se reunieron en el salón de actos del Círculo de Bellas Artes, numerosas personas que simpatizan con el más bello festejo murciano; el Entierro de la Sardinia.

Ocuparon la presidencia los señores don Manuel Bocio, don José Sánchez Ledesma y don Mariano Paez.

Abierta la sesión, el señor Bocio dio lectura a unas cuartillas, agradeciendo la asistencia a este acto, de todos aquellos elementos admiradores del Entierro de la Sardinia.

Estima que dicho festejo no debe quedar postergado, toda vez, que es el que más nombradía ha dado a nuestras Fiestas de Primavera.

Creo que hay que constituir un Comité pro fiestas, el cual trabaje durante el año, a fin que aquellas resulten con la brillantez y esplendor de otras épocas.

Termina diciendo que en este acto quedará nombrada la Comisión;

El señor Sánchez Ledesma comienza saludando a los allí presentes, y manifiesta que va a exponer la estructuración de la Comisión.

Licia Comisión—agrega—

se compondría de un Presidente, dos Vice-presidentes, un Secretario y un Tesorero, varios vocales, quedando subdividida en cuatro secciones.

Espera que sea aceptada por los asistentes.

El señor López Tornero lee unas cuartillas proponiendo una numerosísima Comisión.

El señor Llanos, comienza diciendo que él es el Decano entre los organizadores de este simpático festejo. Está conforme con la constitución de una Comisión organizadora que tenga estabilidad, creyendo el orador que dicha Comisión debe presidirla el Ayuntamiento.

Trae el señor Llanos la adhesión de don Isidoro de la Cierva y explica el motivo de que dicho señor no haya asistido a la reunión.

Termina felicitando a los señores que han tomado esta iniciativa y se pone a la disposición de ella para todo cuanto redunde en pro del simpático Entierro de la Sardinia.

El señor Sánchez Ledesma se congratula por las frases sinceras y cariñosas del señor Llanos.

(Continúa en 4.ª plana)

Informaciones regionales

CARTAGENA AL DIA

EL PRIMER VIAJE

El alcalde marchó ayer en automóvil a Madrid acompañado de su íntimo el teniente alcalde don Pedro Ruiz.

Este viaje es el primero de la serie, y como los dos son jóvenes y algo dicharacheros, no faltarán asuntos que solventar en la Villa y Corte que sirvan de pretestos para estar siempre en el camino.

Y conste que esto no es criticar; más bien, es una chispita de envidia, por que señores creamos en verdad, ir a Madrid ostentando la representación de la novena población de España, ser joven y no mal parecido, cobrar mensualmente para gastos de representación y etc. etc., mil duros, y un magnífico automóvil, dan ganas de no salir de Madrid. Aquel colonial con el simpático Pine-dá, que ha sabido granjearse en su café de la calle de Alcalá la simpatía de todos los cartageneros, y otros mil sitios alegres y divertidos que la capital de España brinda a los forasteros que a ella llegan con algunos billetes en el bolsillo, es por lo que siento una envidia de no ser alcalde, o por lo menos teniente alcalde para poder así disfrutar de estos viajes que por la libertad y por Cartagena conviene hacer con frecuencia.

Y si no que se lo pregunten al alcalde de la Dictadura.

JUANITO TERREMOTO

CARTAGENERAS

Continúen leyendo «Cartagena Nueva» y «La Tierra» y continuáran dándose cuenta como se administraban los intereses del pueblo.

Si esto no es jauría es una cosa muy parecida.

Hace unos días empezaron los despidos de obreros en la Constructora Naval y seguramente dentro de poco continuarán.

Cartagena, montes sin leña mar sin pescados mujeres guapas y obreros parados.

Y el alcalde en Madrid, acompañado de don Pedro Ruiz.

El alcalde está en Madrid Vaso está en Madrid Espín está en Madrid Maestre está en Madrid Torre irá a Madrid.

Pues esten seguros, que todos estos señores están en Madrid laborando por Cartagena o preparándose para laborar.

Noticias

ENTIERRO

Ayer y seguida de numeroso acompañamiento fué conducida a su última morada la que en vida fué madre de nuestro particular amigo el empleado del Banco Español de Crédito don Joaquín Vazquez.

Reciba toda la familia nuestro más sentido pésame.

ATROPELLO

Ayer mañana fué atropellado por un automóvil, sufriendo heridas de consideración, la niña de 7 años Caridad García Martínez, con domicilio en la calle de Santa Florentina número 33.

BODA

El día 17 de los corrientes, y en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen, se celebrará el enlace matrimonial de la Srta. Teresita Fernández Truchan, con el joven abogado de este ilustre Colegio, don Pascual Calero.

Por adelantado les deseamos muchas prosperidades en su nuevo estado.

—También está concertada la boda para muy pronto,

de la señorita Encarnita Murcia con el teniente de navío don Alfredo Oliva.

Nuestra felicitación.

SALUDO

Hemos tenido el gusto de saludar en esta al rico comerciante español, establecido en Argel desde hace muchos años, don Mariano Martínez Herrera, el que ha venido a pasar unos días con sus hermanos don Francisco y don José María.

Bien venido.

(Continúa en 2.ª plana)

Mis dos pesetas

Si ahora el Gobernador y ostés me lo permitieran, platicaba dos palabras con motigo d'esta fiesta.

Yo, jamás fui orador, ni fui manate siquiera, pa ofreceros mi persona en esta junción tan seria. Yo soy un probe pancho y aunque no soy un Seneca, tuigoio er pecho me rebrinca siendo cosas de mi tierra. La boca trayo hecha un zuro y la lengua, se m'enrea; y es, de la mucha alegría, del entusiasmo, y la esa.

Anoche vide un papel que cerculó por mi güerta, ande esmenaza el detalle y el motigo d'esta fiesta.

Apenas me levanté, apañé mi burra negra y me fui pa la cocina, diciéndole a Maripepa: —Dame toa la ropa maja que me ponga pa las fiestas. Cudía bien de los jusanos; échale ingüerto a las cherrras, que quío ver al ífo «Mesotí», (el que dirige la orquesta) y m'empape de contao de tuiquia esa trastienda.

Güenas noches, ífo Manuel; ascuché osté a «Carruchetas», que dirá, en pocas palabras, lo que lleva en su mollera.

Yo vengo acomisionao en nombre la Arboleja, a echar mi cuartiquio a espás y tomar parte en la fiesta.

Se trata d'una junción p'arrearjuntar muchas perras y mandallas a los franchutes que tien perdía su vivienda, pos sigún tos los papeles que se len en l'Arboleja, jué un disastre tan regrande en la Tolosa Francesa.

¿Qué más jalarón pa Murcia que enjarefer esta fiesta pa demostralles carifio y mandalle munches perras?

Cuando en Murcia hubo riá allá, por Santa Teresa jué un prejuicio pa nosotros (sigún me contó mi agüela) y se pidió auxilio a Francia pa tapar la esgracia aquella y socorrió a nuestros probes que perdieron sus cosechas. Justo es, c'abara nosotros degorbamos la fineza fabricando esta junción y mandalles munchas perras y tos llenos d'entusiasmo acudamos a la fiesta.

Al señor Gobernador al arcarde d'esta tierra al ífo Manolo el «Mesotí» hombres de mucha conciencia

y a tuiquios los preronajes qu'están dentro del «Rumea» os trayo un abrazo fuerte en nombre de l'Arboleja pa que lo mandéis a Francia juntamente con las perras y deicile a los franchutes qu' un panchohista la cepa ya que no puedo otra cosa le manda sus dos PESETAS.

Emilio el de los Muebles (Recitado por su autor, en el teatro Romea, en la función benéfica celebrada la noche del 7 de Mayo, 1930).

Lea V. «INFORMACIONES» y «LA LIBERTAD»

LOS GRANDES DBEERES

El frente único

La unión de los elementos liberales y democráticos en un frente único es necesaria, indispensable, si queremos que España salga redimida y purificada del abismo en que espiritualmente la sumió la dictadura. Tal es la afirmación esencial en que se puede resumir la campaña que nosotros hemos venido haciendo en todo momento.

Tenemos la satisfacción de ver cómo ahora secundan nuestra iniciativa «El Sol», «El Liberal», «La Voz» y «Heraldo de Madrid», por citar sólo a los diarios madrileños, ya que sería interminable hacer relación completa de los colegas de provincias que han recogido desde el primer momento esta campaña, defendiéndola con un entusiasmo y un acierto que hace honor a sus convicciones y a su fe en los ideales que nos son comunes.

No sería lícito, constituiría un verdadero delito de fratricidio político, que en estos momentos decisivo, cuando han de resolverse problemas fundamentales en la vida pública de España, las representaciones de la izquierda se entregasen a la insensata tarea de destrozarse entre sí.

Todos los que antepongan sus fervores liberales a toda otra razón y conveniencia, deben ser acogidos con entusiasmo por aquellos que tienen sobre sí la enorme responsabilidad de vencer para siempre al enemigo común, al único y verdadero enemigo.

Entre los de enfrente, en las filas de nuestros adversarios políticos, desde Martínez Anido, que ahora se descubre como caudillo de los sindicatos libres, añadiendo todos los que han colaborado con la dictadura, y los elementos de la actuación social, y los que a título de católicos quieren actuar en política, y agregando los que anteponen a toda la lealtad monárquica, todos se unen, se agrupan, se apañan.

Frente a ellos, desde los que antes que monárquicos se llaman constitucionales, hasta los que en la zona del individualismo se deciden a abandonar su lamentable politicismo, con los socialistas, con los republicanos de todos los matices, con todos cuantos sientan sinceramente la democracia y el liberalismo. Hay que formar un bloque, de tal peso de tal fuerza, que todo lo domine, que todo lo arrolle y todo lo venza.

Lo decimos nosotros, enamorados del ideal republicano nosotros, que estimamos que la salvación definitiva sólo puede estar en el gobierno del pueblo por el pueblo; pero que no nos pagamos de palabrería apasionada ni fiamos en radicalismos apocalípticos. Tenemos la evidencia que la república será en definitiva la forma salvadora y redentora de España; pero mientras ese futuro se acerca hasta transformarse en presente, mientras avanzamos hacia él para convertirlo en realidad, predicaremos un día y otro la misión de la gran familia liberal, que tiene su origen en la revolución y tiene por patrimonio común el magnífico credo contenido en la declaración de los derechos del hombre.

Por momentos se ve cómo la realidad, con el imperio ineludible de su poder, nos va planteando, exigiéndonos soluciones, los grande problemas de la salvación y de la redención de la democracia española. Esto, antes que nada y sobre todo. Porque aquello que nosotros ansiamos como suprema finalidad, vendrá a su hora; vendrá sin duda, fatalmente, sin que nada ni nadie pueda contenerlo ni siquiera retrasarlo.

De «La Libertad»

Notas del Municipio

EL ALCALDE A BARCELONA

Al recibimos ayer el señor Maza nos indicó que había recibido una carta del alcalde de Barcelona, en la que se le invita como se ha hecho con todos los Alcaldes de las capitales de provincia a visitar aquella capital durante los días que median desde el 19 al 23 del actual, coincidiendo esta visita, que tiene por objeto que los alcaldes de las ciudades más importantes de España conozcan Barcelona, con la estancia del rey en cuyo honor se organizará un importante acto.

Nos dijo el alcalde que había contestado diciendo que iría, trasladándose a la ciudad Condal en fecha oportuna.

LA CALLE DE GARNICA

También nos manifestó el alcalde que había comenzado el derribo de las casas contiguas al Arco del Vizconde con el fin de ampliar la plaza desde la calle de Garnica a dicho arco.

Nos dijo el señor Maza que una vez efectuado el derribo se urbanizará todo aquél trozo, quedando una amplia plaza en aquél lugar.

EN 2.ª PLANA

Remembranzas Históricas En defensa de la moneda española.—Por Ramón Martínez de Campos.

Desde Alicante «Premio Zozaya» para 1930.—Concurso de crónicas de «La Libertad»

Al margen de los libros nuevos Cartelera de Espectáculos

EN 3.ª PLANA

NOTICIAS Y DIVERSAS INFORMACIONES

Letras de luto

ENTIERRO

Ayer mañana a las diez y seguido de numeroso acompañamiento, en el que figuraban personas de todas las clases sociales, tuvo lugar desde la Iglesia de San Andrés, el entierro del que en vida fué acreditado maestro sastrero don Rafael Pacheco García.

El fúnebre acto evidenció las simpatías de que el finado y su distinguida familia disfrutaban en nuestra capital, constituyendo una sentida manifestación de duelo.

A su apenada esposa doña Loreto Pelegrín Illán, hijos don Félix, doña Rovira, don José, doña Soledad y don Manuel, hijo político, nietos y demás familia, reiteramos nuestro más sentido pésame.

Teatro Circo

Anoche, la empresa Iniesta presentó un completo programa que complació al público que en buen número llenaba las localidades.

En primer lugar se proyectaron una revista de la Metro Goldwyn y una película cómica.

Después se estrenó la preciosa película en color de siete partes «El Piel Roja» interpretada por el famoso actor Richard Dix, de un interesante y fino argumento.

Al terminar el descanso, apareció en la pantalla la letra del couplet «La Jaba Estudiantil» de la que son autores Leopoldo Ayuso y Masotí, teniendo que ser retirada por las repetidas protestas del público.

